



# Hoy

Diario de la mañana

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y TALLERES:  
CONCEPCIÓN, 3 TELÉFONO, 119  
APARTADO DE CORREOS, 99  
PRECIO DEL EJEMPLAR 10 CENTIMOS  
Suscripción: { Capital 2 plás. mes.  
Fuera 7 plás. trimestre.

El mejor coche...  
**CHRYSLER**  
CARLOS MARTÍNEZ MONTERO

AÑO I

ALBACETE, miércoles 13 de enero de 1932

NÚM. 10

## El coto cerrado

**"...acabando, de una vez para siempre, con ese coto cerrado de los republicanos del 14 de abril, que es lo más incivil y lo menos democrático que ha habido nunca."**

DISCURSO DE MAURA

Es evidente que la República debe ser para todos y que el mayor sostén ha de dársele la confluencia de todos los propósitos en la misma orientación defensora... cuando todos se sientan hijos de la República todos defenderán a la madre común...

No hay que ostilizar a nadie cuando todas las colaboraciones pueden ser útiles y aun necesarias...

Muchos más conceptos del mismo orden podríamos servir en colección y ninguno de ellos estaría falto de un principio de buena filosofía política pero la filosofía pura es en política práctica algo así como la filosofía para enseñar a hablar a los bebés.

Vamos a realidades llanas ocupándonos de los pueblos, porque los grandes centros de población ya tienen en su ventaja una preparación cultural a la cual sí puede ir bien la filosofía, ya saben hablar y les encaja la gramática. En ellos, ha habido 12 de Abril y por eso el 14 puede significar línea de separación en cuanto se pretenda definir y ponderar republicanismos.

Los pueblos no dieron, salvo varias excepciones, idea de inquietud política ni de bríos democráticos para sacudirse la Monarquía. En ellos había redil el 12 de abril y el 14 no hubo más que avispaditas más o menos diligentes.

Susceptible es reconocerlo pero los tiempos imponen sinceridades. En las poblaciones pequeñas hubo y hay personalismos ¿Hasta cuando? Ahí está el problema. Hasta que la educación y la cultura se infiltren hasta el último rincón y hasta que los sentimientos de tipo arcaico vayan evolucionando con tendencia fraternal. En ellos, prendió la propaganda socialista y en lugares de 25 vecinos hay ya casas del Pueblo. Sus afiliados apenas conocen los postulados doctrinales. Saben que no tienen y les brota el odio a los que poseen. Su conducta geriba tumultuosamente de esta idea simplista. Sus consecuencias, Castilblanco.

Los poseedores no obran mas que en defensa de su propiedad y políticamente han tomado al azar rotulaciones distintas. Todos se llaman republicanos pero al fin son López que van (como fueron siempre) enfrente de Gómez.

En cada vecindario existe acaso una fracción apenas visible de desenajados políticamente y estos ni dan ni quitan. Igual dá que entron o queden fuera del coto cerrado de que nos habla D. Miguel.

Es otra nuestra visión que concentraremos en breves líneas.

En los pueblos precisa educación ciudadana y más que propaganda en favor de partidos republicanos hace todavía mucha falta propaganda republicana a secas.

En las grandes poblaciones en las que—repetimos—hubo 12 de Abril, y el 14 tiene su significado, ya va, por fortuna abriéndose el coto y salvo esa masa derechista que no acude a los redobles del parche que bate el ex-ministro de la Gobernación, casi todos los ciudadanos forman en filas republicanas y la mayor y más exquisita sensibilidad política de estas urbes hasta va borrando poco a poco el recuerdo de las iniciales U. P. Los ultra-conservadores no llegan a nosotros ni con los reclamos de Maura ni con las llamadas de Ortega y Gasset.

Observamos un fenómeno que vale apuntarlo, y es que muchos de ellos acariciaban la idea de una era lerrouxista creyendo que don Alejandro hará de mastín en sus posesiones. Creemos que se equivocan si así piensan. El jefe radical guardará el orden y el derecho; pero acaso no lo que ellos creen que es su derecho y su orden.

Así debe ser si queremos que el tránsito a la República sea un paso en la evolución social.

### Declaraciones del Sr. Azaña

Interviuado por el corresponsal de "L'Ére Nouvelle", ha desmentido rotundamente el rumor según el cual España tenía la intención de abandonar la zona de protectorado en Marruecos.

En lo que se refiere a la cuestión religiosa, el jefe del Gobierno español ha dicho que se aplicarán las disposicio-

nes votadas por las Cortes Constituyentes.

Hablando de la crisis mundial dijo que España siente sus repercusiones. Las Cortes—añadió—han de ocuparse de un proyecto muy estudiado, de reforma agraria.

El Sr. Azaña declaró que el régimen republicano está sostenido en España por el sentimiento popular.



¡QUÉ GUSTO!

Casadito con niña siempre revuelta: ya es tu situación fácil clara y resuelta.

Hoy, gracias al cacumen del de los Ríos, en tu hogar acabaron broncas y lios.

Sólo con un plumazo resuelto está: dos firmas ¡y a casita con tu mamá!

Qué delicia no ahogarse con mil apuros porque ella gastó en trapos cinco mil duros!

Poder mandar al cuerno la pena negra. ¡¡Aquellas visititas de mamá suegra!

¡Qué plácida existencia, qué desenfado! ¡Qué libre se siente uno sin nadie al lado!

¡Qué gusto estar solito, salir y entrar sin que nadie nos pueda fiscalizar!

Discurrió Don Fernando cual buen ministro; pero... tiene esto un pero: falta un Registro.

Un Registro que, grave, diga al amado: «Fulanita, diez veces se ha divorciado».

Así, aquel que con otra su vida enhebre, evita que le metan gato por liebre.

## café con leche

CONCEJALES... Y CONCEJALES

El ser concejal es una cosa relativamente sencilla; pero no es tanto saberlo ser. Para lo primero se necesita, únicamente, adscribirse a un partido, hacer un poco de propaganda... y sentarse en los escaños municipales.

Pero no todos los que se sientan en las poltronas edilicias saben ser concejales. No consiste la misión de estos en asistir, de vez en vez, a una sesión del Ayuntamiento para oír hablar a los demás, o, por el contrario, abrir la boca y soltar unos "pensamientos" que hagan buen efecto en la galería, dando la sensación de que se trabaja. Que se coloque una bombilla en tal o cual sitio, y se arregle el paso de una calle cualquiera, es labor que no debe ser llevada al salón de sesiones. Allí los asuntos a tratar, deben ser de un espíritu más elevado, para que los debates adquieran la altura debida en los problemas claros y terminantes que afectan a la vida de Albacete.

La callada labor de las comisiones tiene algo de provechoso. Más que esos "torneos" de las sesiones en los que nada práctico resulta.

Hace falta saber ser concejal. Estar capacitado de la labor que entraña la ostentación de este cargo, y no utilizar el nombre como aquel edil que concejnos, usando unas tarjetas que decían:

Fulano de Tal y Tal  
Concejal del Ayuntamiento  
Albacete.

¡Tiene maldita gracia llevarse al fin una «ingenua» que sepa más que Merlin!

Francisco BELMONTE.

## UN CUCO ANTIGUO RÉGIMEN



—La casa me la proyecta usted para el solar que le digo aunque sea preciso corregir la alineación; ¿estamos?.

—¡Eso era antes!